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本报讯（通讯员 周雅楠 吕畅）“我
是一家分公司的办税员，企业所得税需
要办理汇总纳税，我应该怎么申请？”近
日，在丽水市税务局最新一期新电子税
局暨数电发票技术与应用可视答疑直
播间里，纳税人的提问刚出现在评论区
里，主讲人随即通过共享屏幕进行“互
动讲解+分步演示”，这场创新交互式直
播模式吸引了广大纳税人的观看和点
赞，累计观看量达 7857户次，留言互动
392人次，实时答复率达100%。

这是丽水税务积极探索“征纳互
动”新场景的生动实践。近年来，丽水
市税务局聚焦纳税人缴费人的高频热
点问题，突破传统单向宣传辅导模式，
打造云端税宣新范式，组建由“主播团
队+答疑专家+技术保障”构成的服务
专班，建立“播前精准问需+播中多维

互动+播后个性推送”三位一体的全流
程宣传机制。直播前，通过多维度大
数据分析，精准绘制纳税人“需求画
像”；直播中，采用“操作演示+互动答
疑+视频讲解+远程连线”的立体化方
式，简单问题“即问即答”，操作问题

“场景演示”，实现互动答疑“零时差”，
见屏如面“零距离”；直播后，将回放链
接“伴随式”“个性化”精准推送至有观
看需求的纳税人，同时建立分类政策
视频库，方便纳税人随时查阅。

“没想到在直播间不仅能学到政
策，还能实时指导操作，这种形式太实
用了！”丽水市安达运输服务公司办税
人雷女士在体验后由衷点赞。据统计，
今年以来丽水税务云端直播间已服务
纳税人累计37万余人次，征纳互动精准
推送宣传辅导视频126批次。

“即问即答+场景互动”

丽水税务云端直播间
实现征纳互动“零距离”

本报讯（记者 张李杨 朱敏
通讯员 黄绮贤 刘明明）昨日，随
着语音播报声完成，浙江佳禾竹业
科技有限公司的安全员钟震在手
机上确认完最后一项检查内容。
过去需要应付多个部门轮番检查，
到如今只需 1 个多小时就完成了
安全生产、消防设施等多个事项的
联合检查。这样的变化正在遂昌
县 800 余家企业上演——截至今
年 5月底，当地涉企行政检查次数
同比下降 38.26%，累计减少扰企
检查 139户次，涉企联合监管实施
率达 79.18%，真正实现了“查得
少、管得好”的双赢目标。

今年，遂昌纵深推进“综合查

一次”机制，全面规范涉企行政检
查，重点破解多头检查、重复检查难
题。通过“计划+备案”模式，系统梳
理1112项本地检查事项，整合生成
了 71 个涉企检查场景，创新推出

“一表通查”，将原先分散在30个部
门的检查项目整合为一张动态调整
的联合检查清单。

现在企业迎接检查时，由多部
门组成的联合检查组一次性完成
安全生产、违建排查等所有待检事
项的“全面体检”，真正落实“进一
次门、查多项事、一次到位”。

检查合并、频次降低，监管强
度是否会“缩水”？遂昌县综合行
政执法局执法人员李东介绍，他

们依据 800 余家工业企业的日常
检查问题发现率、处罚频次、投诉
举报频次等关键数据，将企业划
分为四个风险等级名录。高风险
企业强化监管（如季度查），低风
险企业则降低检查频次（如年度
查）。这种精准画像确保了监管
资源高效投放，高风险精准聚焦，
低风险无事不扰，从机制上保障
了“查得少”也能“管得好”。

检查方式的转变带来企业获
得感的提升。“以前各部门轮番检
查，企业疲于应对。现在优化整
合到一块查、查一次，迎检负担轻
了，整改也更高效，让我们有更多
精力投入到生产中去。”钟震的感

受代表了众多企业的心声。检查
人员依托“大综合一体化”数字应
用，现场记录问题、量化评分生成

“体检报告”，企业线上确认反馈，
形成“审批—监管—整改—监督
评价”全流程闭环，效率与透明度
双提升。

遂昌县综合行政执法局副局
长沈强表示，将持续深化年度检
查计划、检查标准、检查执行“三
统筹”机制，并全面推广“企业自
主体检服务舱”，引导企业自查高
频违法事项、预约专家指导，推动
监管模式从“被动受检”向“主动
自查”深化，做好改革“后半篇文
章”，持续优化法治化营商环境。

查得少 管得好

遂昌“综合查一次”助力企业减负
本报讯（记者 刘烨恒）6月 20日，

全市党委和政府秘书长办公室主任会
议召开，深入学习贯彻习近平总书记
对全国党委和政府办公厅工作的重要
指示精神、考察浙江重要讲话精神，贯
彻落实全国、全省党委和政府秘书长
会议精神，部署全市党委和政府办公
室工作。

会议传达了省委办公厅专项工作
会议精神，通报了全市信息工作，解读
了“帮督一体”政务督查工作模式、公
务接待有关政策，莲都区、缙云县、景
宁畲族自治县、市发改委、市自然资源
局作交流发言。

会议强调，全市党委和政府办公室
系统要深入学习领会习近平总书记关于
办公厅工作的重要指示批示精神，自觉
把思想和行动统一到中央、省委和市委
的决策部署上来，聚焦践行“五个坚持”、

落实“快稳严准细实”要求，旗帜鲜明讲
政治、心无旁骛讲担当、善作善成讲实
干、严于律己讲纪律，不断增强做好新时
代办公室工作的政治自觉、思想自觉和
行动自觉。要聚焦主责主业，推动“抓落
实”成为全市办公室系统的鲜明特质，强
化统筹协调、参谋助手、督促检查、服务
保障四大职能作用，积极担当、主动作
为，推动各项决策部署一贯到底、落地生
根，确保不偏向、不变通、不走样，以实际
行动拥护“两个确立”、做到“两个维
护”。要聚力打造让党放心、让人民满意
的模范机关，争当凝心铸魂、护航大局、
干事创业、亲清有为排头兵，争做绝对忠
诚、善谋大局、助推发展、严于律己“四个
表率”，再接再厉、埋头苦干，不断推动

“三服务”工作再上新台阶、创造新业绩，
努力为助力跨越式高质量发展建设共同
富裕示范区作出新的更大贡献。

全市党委和政府秘书长
办公室主任会议召开

（上接第一版）
2023 年，国家发展改革委等

部门印发《加快“以竹代塑”发展
三年行动计划》，绘出了竹产业发
展蓝图：2025 年全国竹产业总产
值突破 7000 亿元，2035 年超过 1
万亿元。对此，季加贵尤其高兴：

“三箭工贸的竹产品高附加值路
线走对了。”

“以竹代木，竹材比木材生长
快、成材早、用途广，能够一次培
植、永续利用。以竹代塑，利用竹
子生长快的特性，将它应用到原本
由塑料制品占据的领域，以减少塑
料使用；以竹代钢，已经在无人机
支架等多领域获得应用，主要展现
竹子美观、轻便和韧性等特点。”季
加贵认为，在全球塑料制品市场如

此庞大的情况下，竹子也许不能完
全取代所有塑料产品，但是能在某
些领域产生更高价值的应用。比
如竹材装饰的高铁车厢，具有更
轻、更美观的优点，其抗挤压变形
能力也更强。

“每生产 1 吨竹制品，就能替
代 3.5吨塑料制品，整个生命周期
还可以减少 4.8吨的碳排放，确实
是个相当可观的数字。”季加贵
说，站在竹产业生态系统角度看，
种植每公顷竹子的年固碳能力能
达到 12 吨，是热带雨林的 1.5 倍，
远远超过传统木材的吸碳能力。
每根竹子的合理应用，都会为环
境固碳尽一份力，和在生产过程
中“耗费”碳资源的钢材、塑料相
比，可谓是在原材料和生产过程

两头“固碳减排”。
一根竹子被赋予无限可能，

目标是“引领全社会绿色转型”。
为了让更多人明白竹材弯曲技术
对竹产业现代产业体系的重要
性，2024 年 10 月 20 日，国内竹制
品行业唯一一家竹材工艺应用科
普馆——“曲天下艺术馆”在三箭
工贸的厂区落成揭幕。

这座有关竹子的艺术馆，开
馆当天请来了国际木材科学院
院士吴智慧，国际竹藤中心、国
际木材科学院院士王戈，国际标
准化组织竹藤标准化委员会主
席吕建雄，俄罗斯工程院外籍院
士李延军，浙江农林大学教授钱
俊共同为其揭幕。国内外业界
大咖的到来，也代表了他们对三

箭工贸竹产业探索的赞同。
“我们非常感恩绿色发展的

新时代，让竹材弯曲技术也能成
为竹产业的‘新质生产力’。”季加
贵在艺术馆开幕仪式上说，如果
没有国家和地方党委、政府的重
视，“曲天下艺术馆”不可能高朋
满座。如果没有这个“以竹代塑”

“以竹代木”“以竹代钢”的时代机
遇，一根竹子也不会有今天的“72
变”。

市政设施、家用汽车、高铁车
厢、机场园区……千变万化而又
富有绿色环保特色的竹制品，出
现在国内越来越多的应用场景
中。这根承载着创新与绿色的竹
子，正在浙西南山区奏响产业升
级的嘹亮乐章。

一根竹子的“72变”

创新的路子，说起来“高大
上”，实际上并不难走。展示我们
竹制品加工“高超技艺”，机遇来得
既突然，也适时。

今年春节前夕，丽水机场就
给了我们这样一次机会——在机
场展现我们的竹材弯曲工艺。从

正月初一到初十，我和浙江农林
大学的王翔宇老师团队合作，通
宵达旦做方案，从第一稿方案出
炉，到第一版设计稿呈现，一天天
磨，一稿稿改，终于顺利通过了初
审方案。

整个过程给我最大的感受

是：欲展翅高飞，需脚踏实地；传
统产业创新，更需长期主义。

如今，让世人所看到的一根竹
子的“72变”，背后是企业孜孜不倦
地创新追求与坚守。15 年的竹制
品生产、研发，我始终对科研投入
了最大力气，因为我相信终有一天

能够站在创新前沿。
三箭工贸的理想是，客户未来

在市场上看到竹材弯曲工艺和产
品，就能联想到“三箭制造”。站在
产业发展的新风口，我们将倍加珍
惜机会，全力迎接挑战，努力把竹
材弯曲技术发扬光大。

创新需坚持长期主义
浙江三箭工贸公司董事长 季加贵

眼前的“风吟曲竹单车”，曲
线优美，做工精良，不由得让我对
企业家毅然投身“以竹代塑”“以
竹代木”“以竹代钢”的创新之举
感到钦佩。

创新，是企业的天然使命。支持

企业创新的密码，也藏在营商环境的
沃土里。

如何更好支持企业创新？一
是要有政策支持与高效执行，党
委、政府要制定并落实针对民营企
业创新发展的专项扶持政策，如针

对丽水竹产业的鼓励转型政策等；
二是要加强地理标志品牌建设，推
动“中国竹制品制造之都”等地理
标志品牌发展；三是构建亲清政商
关系，建立常态化政企沟通渠道，
及时协调解决企业困难，打造一个

更加开放包容且高效的营商环境，
促进企业创新发展。

站在时代风口，像三箭工贸
这样突破传统、全力投身创新领
域的企业，必将迎来迎风起飞的
高光时刻。

创新密码藏在营商环境中
记者 叶浩博

企业家说

记者手记

近日，遂昌县育才小学内，学生们在老师的指导下结合凤凰元素，将普通锡
纸制作为精美的畲族银饰式样，近距离感受畲族文化魅力。近年来，当地充分挖
掘本土民族文化资源，创造性设置民族语言、民族音乐、民族体育等课程，将优秀
的民族文化资源引进课堂，打造具有民族特色的校园文化。

首席记者 雷宁 记者 朱敏 特约摄影记者 章建辉 摄
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